

EL DIARIO DE MURCIA

PERIÓDICO PARA TODOS.

ADMINISTRACION: SAN NICOLÁS 6.

PRECIO DE SUSCRICION: 4 RS. AL MES.

REMITIDO.

Amigo Tornel: Mucho le agradecería se sirva dar cabida en su estimado DIARIO á las observaciones que me ha sugerido la lectura del suelto que V. publica el sábado 30, lo que tengo seguridad hará con gusto al insertar sus mismas ideas manifestadas otras veces; dándole anticipada y sinceramente las gracias mas espresivas su muy afectísimo,

PEDRO BORJA Y ALARCON.

Empezaré rogándole me permita copiar ó repetir lo que V. decía el día 5 de Junio de este año con el epígrafe.

AGUAS.

«Por todas partes se está hiriendo la tierra con la vara mágica de la maquinaria moderna, para hacería brotar de sus entrañas el tesoro de las aguas que encierra.

«En todas las provincias se ha levantado un clamoreo general, pidiendo á la ciencia el milagro del agua para los abrasados campos.

«Ha aparecido un hombre que se llama vulgarmente «El profeta del agua»; y á él confían, pueblos tan ilustrados como Alicante, la salvacion de su vecindario.

«Murcia, en su ciudad, en su huerta, en su campo, necesita el líquido elemento, con tanta ó mayor necesidad que la region más necesitada; pero no necesita profetas.

«Los mil ensayos de perforacion, practicados en sus terrenos, han demostrado ya matemáticamente que en todo el valle de esta vega, hay un caudal de agua inagotable, que ofrece la naturaleza con un pequeño esfuerzo á las necesidades de la tierra.

«Pero es que parece que se quiere todo á medida del deseo. El agua está, bajo la tierra, inagotable; pero las condiciones del suelo no la permiten saltar sobre la superficie.

«Con el trabajo hecho en el pozo artesiano de la plaza de Palacio, añadiéndole un sencillo mecanismo para elevar el agua, se podía tener un surtidor vivo, perenne, de inmensa utilidad para esta poblacion. Pero se hizo ese pozo, se vió que su agua, aunque inagotable, no saltaba dos varas sobre el suelo, y se le dejó; no sabemos si perdido el trabajo que tanto dinero había costado.

«Donde quiera que en esta ciudad se ha perforado la tierra, se ha encontrado agua, siempre; por tanto, no hay que pensar en zahories que busquen manantiales, ni en profetas que adivinen veneros; lo que hay que pensar es en medios de elevar ese inmenso manantio de agua á la superficie, con más facilidad y con más economía.

«Sometemos estas consideraciones al ilustrado escritor, que firma en «La Paz» con el pseudónimo de «Un hidrófilo», para si las estima dignas de tenerse presentes en su campaña hidrográfica».

Entonces me hice cargo de las aprecia-

ciones apuntadas, y ya recordará V. que inmediatamente le contesté con fecha 7, haciendo mias completamente todas sus ideas; y apuntando otras más ó menos gráficas y espresivas, lo que dió lugar á que nuestro amigo el Sr. Almazan publicara lo que sigue:

«El «Hidrófilo» repite hoy en el DIARIO que «pondría las manos en el fuego» á que se podría elevar «con economía, relativamente hablando, una columna de agua con un «aparato determinado» y de cualquiera de los pozos cegados en la Plaza de Sta. María, que surtiera de agua inagotable el templete más alto de la torre».

Inspirado V. sin duda, en estos antecedentes ha publicado el suelto del sábado último y al que, como le digo al principio, me permitiré hacer algunas observaciones, respecto al pozo de la plaza de Palacio, que «debe tener aguas artesianas», que más que olvidado pudiera decirse «abandonado», por el estado en que se encuentra.

Mi empeño, empresa particular y propósitos, están muy en armonía con mis profundas convicciones, iguales á las de V.

Evidentemente, como hombre, puedo equivocarme, pero mi creencia es, que á veces el timbre más glorioso de los hombres es acometer empresas, en las cuales pueda equivocarse, pues bien seguro es que la fórmula de no equivocarse jamás: «es permanecer en la inaccion».

Por lo tanto, querido amigo, no hay para que ocultar mi nombre, porque me honro muchísimo en que Murcia entera conozca mis buenos deseos, sea cualquiera el resultado. Respecto á la sencilla máquina de que habla, es el Pulsómetro perfeccionado de C. Henry Hall, del cual tengo prospectos certificados á la disposicion de todo el que lo desee y que segun mi «criterio mecánico» es el aparato de elevar agua mas sencillo y general que se conoce, sin que por eso deje de tener que hacer el esfuerzo mecánico necesario para elevar el peso que representa el agua prácticamente.

No se le oscurecerá á su grande ilustracion que en la suposicion de tener agua en el pozo de Santa María, es muy secundario

el elevarla á tal ó cual altura, pues seguramente el festivo y eminente Julio Verne nos demostraría la posibilidad de mandarla á la Luna.

Así es, que por hoy, creo muy suficiente demostrar que de una cosa «abandonada» se puede obtener una utilidad muy positiva con un gasto relativamente pequeño. La riqueza del agua, á que se refiere, supongo será aludiendo á la abundancia, porque en otro sentido ni yo he prometido nada ni nadie puede aventurarse sin riesgo.

Repito que en todas mis apreciaciones, no en una sola, podré equivocarme, pero confío noblemente en que la multitud de personas ilustradas que habitan nuestra Murcia, sabran comprender y apreciar, que, si me equivoco en una cuestion tan ardua y difícil, en lo que no me equivocaré jamás es en los grandes deseos que me animan del bien y prosperidad de este desdichado país.

LA MANO NEGRA.

TRADICION MURCIANA.

(Continuacion.)

Reunidos otro vez por la tarde los que lo habian estado la noche anterior, procedióse á la apertura de los pliegos; abriéronse indistintamente uno por uno y, con esta ó las otras formas, todos decian lo mismo.

No habia duda: una informacion hecha de aquella manera, con tanto sigilo y tanta precaucion, y dar el mismo resultado, probaba palpablemente que lo dicho por los frailes era la verdad de lo que allí pasaba.

Y la cosa aunque no tenia las proporciones que el vulgo le habia atribuido no dejaba de tener alguna importancia. Habian visto todos los frailes al estar cerca de la casa salir de la oscuridad una mano rodeada de llamas, ejercitando sin cesar el movimiento que se hace para llamar á alguien; y al acercarse, en cumplimiento de las órdenes que llevaban, variaba de posicion y con movimientos vertiginosos, indicaba que no queria ser acercaran.

En vista de esto, comprendiendo que era indispensable averiguar el misterio de aquella mano, y no atreviéndose el Obispo á resolverlo por sí solo, reunió en su palacio cuantas personas tenian algun valer en la capital, y después de mucha discusion, se acordó lo que relataré á continuacion.

Fue el 19 de Octubre de 1671, dia memorable para Murcia; D. Mateo de Sagade y Bogueiro, que entonces cenía la mitra de este obispado, habia dispuesto en la noche de este dia descifrar el misterio de «La mano negra», que así habian bautizado á la que salía en el camino de Churra, segun el dicho de los frailes.

Nadie trabajó aquel dia; las calles y plazas estuvieron atestadas de gente, desde que amaneció; y no se hablaba en toda la ciudad mas que de la procesion que iba á haber aquella noche. La impaciencia que á todos dominaba haciales creer que el tiempo pasaba con sobrada calma: pero por fin declinó el sol hácia el ocaso; dejó de alumbrar el crepúsculo vespertino, y las sombras de la noche envolvieron á los impacientes murcianos. A este hora aumentó más y más la concurren-

cia y toda aquella muchedumbre quedó convertida en una gran masa que dilatándose ó comprimiéndose, avanzaba ó retrocedía, para dar paso á las comunidades, clero y particulares, que venian á reunirse delante de palacio, punto de cita señalado por el Obispo.

Concluidas las oraciones que el cabildo eclesiástico estaba haciendo en la Catedral, para pedir á Dios les ayudara en aquella empresa, dióse la señal de partir.

Formaron aquella procesion, á cuya cabeza iba una seccion de tropa abriendo marcha, el clero de San Pedro, Santa Catalina, San Bartolomé, San Laurencio, Santa Olalla, San Juan, San Antolin, San Nicolás, San Miguel y San Andrés; los frailes de Santo Domingo que vivian en la plaza de su nombre; los del seráfico padre San Francisco, vecinos de los anteriores; los Trinitarios, moradores de lo que hoy dicen cuartel de «La Trinidad»; los de San Agustín, cuya casa era lo que hoy es circo Taurino; los Mercenarios, que vivian ya en la Merced; los Franciscanos descalzos, que habitaban en San Anton; los Franciscanos observantes que vinieron desde su casa en Santa Catalina del monte; los Gerónimos, dueños entonces de casi todo su vecino pueblo de la Añora; los Carmelitas, de los que hoy solo queda la iglesia y portería del Carmen; los capuchinos, que ya entonces tenian fama de poseer en su huerto los mejores dátiles de la provincia; los de Santa Teresa, y por fin, los Jesuitas que poco tiempo hacía estaban disfrutando de las afueras de la Puerta de los Siete Porceles; el caballero regidor, los regidores y el cabildo eclesiástico presidido por el Obispo. Cerraba la procesion toda la gente de armas que habia en la ciudad, con su alférez y jefes correspondientes.—Organizada la procesion, de manera que cada uno ocupaba el sitio á que su gerarquia le daba derecho, salió, con direccion á Churra, aquella serpiente de fuego, que no otra cosa parecian aquellas dos hileras de hachas llevadas por los asistentes.

Pugnaba al salir de Murcia toda la gente por tomar puesto delante de la procesion; pero así como fueron acercándose al sitio del peligro, fueron rezagándose y quedando á retaguardia los algo valientes, que eran los menos, pues que los mas iban quedando petrificados, sin atreverse á seguir adelante.

Poco faltaba para llegar á la Torre; ya los que ocupan los primeros sitios divisaban la terrible mano, con su regularizado movimiento de llamada, cuando por orden del Obispo se mandó hacer alto y entonar el Santo Dios, Pero interin esto se estaba cantando, corrió la noticia de que iban á pasar de uno en uno por delante de la casa, y á este dicho no quedó allí mas que los que llevaban cera, que los que no, fueron á parar donde se creyeron libres de ser elegidos para los primeros. Efectivamente, concluido el cántico, la tropa cubrió hasta llegar á la casa las orillas del camino, y el primero que iba en la procesion empezó á avanzar y uno tras otro formaron un cordon por el centro del camino. Observóse que desde que se inició este movimiento, la mano varió de posicion y cerróse dejando solo estendido el índice é indicando, seguramente, con sus movimientos que no eran los que pasaban los llamados. No por eso se desanimaron ni dejaron de seguir avanzando; mas de pronto vuelve la mano á tomar la primitiva posicion.

SE CONTINUARÁ.

AYUNTAMIENTO.

A la sesion celebrada ayer, asistieron los señores siguientes: Alcalde, Flores, Navarro, Ochando, Illau (D. Francisco),

Meseguer, Molina Sanchez, Sanchez, Garcia Ruiz, Calafat, Marques, Diaz Cassou, Hernansaez, Almazan, Casaldueiro, Montejano, Lorente, Guirao (D. Ricardo), Guirao (D. Antonio), Sanz, Marin, Illan Gonzalez, Calvo, Perez Salas, Molina (D. Alejo), Sanchez Caravaca, y Fontes

~ Púsose á discusion si se había de aceptar la renuncia que de su cargo de concejal tenía hecha el Sr. Hernandez del Aguila, y se acordó por 15 votos contra 13 que lo fuera y en sesion ordinaria,

~ El Sr. Casaldueiro dijo que el Sr. Hernandez del Aguila no podía hacer dimision de su cargo de concejal, porque no ha podido tomar posesion de la promotoría fiscal, en cuanto la ley del poder judicial se lo impide.

~ El Sr. Calvo dijo que efectivamente el Sr. Hernandez del Aguila, se creia incapaz de ser concejal, y por eso presentaba su renuncia, y el Ayuntamiento se la debia aceptar.

El Sr. Casaldueiro rectificó.

El Sr. Almazan pidió se leyese una certificacion.

El Sr. Diaz pronunció un caluroso discurso en tono levantado y elocuente que obtuvo muestras de aprobacion en el numeroso público que casi llenaba el salon de sesiones.

Puesto á votacion el asunto, se acordó, por 16 votos contra 12, aceptar como buena la excusa presentada por el señor del Aguila.

Se entró en el despacho ordinario, acordándose abonar al S. Carvajal el pago de bagajes.

Se admitieron las excusas de sus cargos de asociados á los Sres. Garcia de las Bayonas, y La Cierva.

Se concedió permiso para varias obras.

~ Se dió cuenta de las varias solicitudes presentadas, aspirando á la plaza de secretario del Ayuntamiento, en primer lugar la de D. Agustin Hernandez del Aguila, en segundo la de D. Vicente Daviu, y en tercero la de D. José María Diaz Cassou, y al mismo tiempo se dió cuenta de una comunicacion de este último, por la cual retira su candidatura,

El Sr. Almazan leyó una Real orden de 1861, en la que se dispuso que no podía ser aspirante á secretario de un Ayuntamiento ningun concejal por la influencia que pudiera suponersele.

Se puso á discusion este punto, y por mayoría de votos se tomó en consideracion la solicitud del Sr. Hernandez del

Aguila, y acto seguido se puso á discusion la capacidad y méritos de los aspirantes, haciendo un elogio sentido del Sr. Daviu los señores Almazan y Marques.

El Sr. Calvo, haciendose cargo de algunas especies del Sr. Marques, dijo que el Sr. Hernandez del Aguila no vendría al Ayuntamiento traído por la política, sino por la mayoría de los concejales que reconocen sus muchos méritos.

El Sr. Diaz pronunció en este momento un magnífico discurso, que sentimos no poder reproducir íntegro, por ser áltamente honroso para él, para el candidato que combatía y para todos. La hermosa, la fácil, la senora palabra del Sr. Diaz, nos conmovió y conmovió al auditorio.

La votacion definitiva para el cargo de secretario, dió el siguiente resultado: Don Agustin Hernandez del Aguila 15 votos, D. Vicente Daviu 12, y una papeleta en blanco.

Se reprodujeron las protestas.

La Sociedad Taurina de esta ciudad ha recibido un telégrama del espada Gallito Chico, diciendo que no puede venir á estas corridas por habersele agravado la herida que sufrió en Toledo: y en su virtud dicha Sociedad gestiona para traer otro espada de igual categoría, cuyo nombre publicaremos cuando nos sea conocido.

La banda municipal, del Sr. D. Angel Mirete, tocará esta noche, de 9 á 11, para amenizar el paseo de la Glorieta, las siguientes piezas:

- 1.º Polka.
- 2.º Jota.
- 3.º Ave Maria de Gounod.
- 4.º Wals.
- 5.º Duo de tenor y baritono de la Loca.
- 6.º Rosa de platá, polka.

SECCION DE FERIA.

No crean Vds. que la feria de Murcia se celebra de cualquier manera. No, señor. El Sábio Rey D. Alfonso nos concedió el privilegio de que pudiéramos celebrarla, del cual nos aprovechamos ya tradicionalmente la friolera de unos 600 años.

Pero el privilegio no estaba en poder celebrar la feria, sino en que todo el tiempo que ella duraba no se pagaba pecho, ni alcabalas, ni se podía á nadie reclamar deuda, ni prender por ellas.

¡FERIANTES, salud y buena suerte!

Que el dios de las ventas y de las transacciones os lleve á cientos los compradores.

Haced vuestro negocio, pero no engaños á mis paisanos y paisanas.

No dadle á las huertanas postizas que no repiqueten bien, ni les vendáis los abanicos floreados, mas que por su precio.

¡RAYNELI!

Tiene la gran parada. Como todos los años, ha dado á luz un prospecto en estilo cervantino, encomiástico y altisonante, si los hay.

Es Rayneli tan cabal
que se pierde sin remedio,
pues él vende por un real
lo que otros por real y medio:
¡Digo, será liberal!

Una novedad de este año son las floreras.

Las floreras placenteras
ofrecen pomos de olores;
pero si no venden flores
¿qué van á hacer las floreras?

Por el Sr. Alcalde se han publicado los dos bandos de ordenanza; uno referente á la feria, y otro á las corridas de toros.

Nuestro bando se reduce á lo siguiente:

Murcianos y forasteros,
EL DIARIO os hace saber:
que, desde el 1 al 14,
dias del presente mes,
teneis libertad completa
de divertirios; sin que
le podais faltar á nadie
ni nadie os falte á su vez.
No arneis cuestiones, ni escándolos,
en tabernas, ni en cafés;
no id en pandillas, pitando
como la gente soez,
no digais palabras malas,
ni obscenas, que no estan bien;
y en vez de echaros un trago
de ese aguardiente cruel
que os abrasa las entrañas
y produce la embriaguez,
con dos dedos de buen vino
podeis tomar un pastel.
Cuando vayais á los toros,
no deis en la insensatez
de que cada toro mate
nueve caballos ó diez,
ni estés de parte del bicho,
porque el hombre es antes que él.
Los que vais á la Glorieta
id con mucho orden tambien,
porque allí estan las señoras,
y ese lozano plantel
de muchachas casaderas
que es lo mejor que se vé.
No permanezcais sentados,
con fea desfachatez,
mientras haya una pollita,
ó una señora, de pié;
porque yo creo que eso
nunca, jamás esta bien.
Finalmente, como feria
solo hay al año una vez,
podreis divertirios mucho,
pero con talento y bien.

NOTA.—Se admiten «cosas» para esta seccion.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Estéban rey de Hungría y San Antolin mr.

VELA Y ALUMBRADO.—Está hoy en las iglesias de San Antolin y Santa Catalina.

En la primera por

DON MARIANO NAVARRO É HIJOS,
misas de hora.

Y en la segunda por los congregantes vivos y difuntos, misas de hora.

Cultos.—Hoy termina el solemne novenario al glorioso S. Roque en la iglesia del Rosario, al toque de oraciones.

Solucion á la charada anterior.

MO-RE-NA.

La «primera» es una luz
la «segunda» casi rio,
y el «todo» son trece dias,
de mucha fiesta y ruido.

ANUNCIOS.**ROBUSTIANO DELGADO,
PROFESOR DENTISTA.**

Pone toda clase de dientes, desde uno hasta la dentadura completa, y hace todas las operaciones concernientes á su profesion.

Ofrece al público su gabinete, situado en esta ciudad, Plaza de Santa Isabel, número 14.

Horas de consulta, diariamente, de ocho de la mañana á seis de la tarde.

AL MADRILEÑO.

Gran Establecimiento en artículos de tiro para Coche, y en Sillería para montar, y todo lo concerniente á este artículo.

7, TRAPERIA, 7.

MUEBLES DE LUJO

DE

JOSÉ MARIA CALLEJAS,
12, SOCIEDAD, 12.

SIMIENDE DE GUSANOS,
Suscripcion casa de los Sres. FLORES y GOMEZ, Espinardo.

Dichos fabricantes que han traído una gran partida de la acreditada simiente que han expendido con éxito magnífico en el pasado año, procedente de los Pirineos Orientales, de donde los mismos han obtenido, sacándola á su presencia, para mayor satisfaccion; la ofrecen al público, para lo cual han abierto suscripcion para repartirla, y desde esta fecha admiten pedidos. Tambien anuncian que siendo personas de su satisfaccion, darán la simiente para criarla á partido.

Imp. de EL DIARIO DE MURCIA, San Nicolás, 6.